

Alors que des centaines de milliers d'Ukrainiens manifestent, pour dire, pour crier, leur désir d'Europe, leur espoir en l'Europe, chez nous, en France, l'Europe suscite scepticisme et démagogie. On l'accable de tous les maux, oubliant ce qu'elle nous a apporté, ce qu'elle apporte et apportera à nous et à bien d'autres : paix, progrès, échanges, cultures partagées, règles nécessaires... Rien n'est facile. La construction européenne a toujours beaucoup demandé, beaucoup exigé. Il y a eu des reculs mais aussi, et principalement, de notables avancées – comme le récent accord sur les « travailleurs détachés ». Alors, soyons positifs. Et ne renonçons pas à l'idéal européen au moment où nombre d'hommes et de femmes – de par le monde – se réclament de lui.

Jean-Pierre Sueur